

---

Mercado

# Quién es quién: nombres propios y palabras clave para entender el Brexit

David Cameron fue el artífice del referéndum, Theresa May negoció la salvaguarda irlandesa y Boris Johnson promete poner punto final al Brexit el 31 de octubre. ¿Quiénes son los principales actores del Brexit?

Marta Casado Pla  
30 sep 2019 - 04:44



David Cameron, Jeremy Corbyn o John Berow son tan solo algunos de los protagonistas del Brexit. Durante los últimos meses se han puesto sobre la mesa nombres propios y una jerga reservada para los negociadores de la salida del Reino Unido de la Unión Europea (UE) antes del 31 de octubre. ¿Quién son los principales actores? ¿Cómo se compone el tablero político?

## **David Cameron**

David Cameron, *contigo empezó todo*. Alumno del prestigioso Eton College y licenciado en Filosofía, Política y Economía por la Universidad de Oxford, el político fue elegido líder del Partido Conservador en 2005. **En 2010, Cameron accedió al cargo de primer ministro de Reino Unido**

---

y, tres años más tarde, en un discurso en el cuartel general de *Bloomberg* en Londres, puso por primera vez en el horizonte la promesa del referéndum.

“Pedir a los británicos que continúen aceptando un acuerdo europeo sobre el que han tenido pocas opciones es una forma de garantizar que, cuando finalmente se haga la pregunta, los británicos rechacen la Unión Europea”, aseguró. “Por este motivo estoy a favor de un referéndum”, añadió.

### Descubre la cronología del Brexit

En 2015, tras ganar las elecciones, Cameron retomó la idea del referéndum, fijada por el Partido Conservador como una de sus prioridades. Ese mismo año, el Parlamento británico aprobó la European Union Referendum Act 2015, que autorizaba la celebración de la consulta, y se fijó la fecha para el 23 de junio de 2016. El entonces primer ministro prometió defender la permanencia en la Unión Europea y anunció su dimisión cuando se constató la victoria de los partidarios de abandonarla.

### **Theresa May**

Theresa May fue nombrada primera ministra el 13 de julio de 2016 tras la dimisión de David Cameron. La política estudió Geografía en la Universidad de Oxford y posteriormente trabajó en el Banco de Inglaterra. May entró en política en 1992 y fue ministra de Interior en la legislatura de Cameron, donde defendió la permanencia en la Unión Europea en el referéndum. Un año después de acceder al poder, la política convocó elecciones generales con la idea de reforzar su liderazgo, pero los conservadores perdieron la mayoría absoluta.

Durante su mandato, superó una rebelión interna en forma de moción de confianza promovida por los euroescépticos, y una moción de censura, planteada por el líder laborista, Jeremy Corbyn. **La primera ministra de Reino Unido anunció su dimisión a finales de mayo de este año**, tras perder la confianza de los miembros de su partido y sin conseguir la ratificación del acuerdo del Brexit.



John Bercow, que saltó a la fama al grito de Order!, es presidente del Parlamento británico desde 2009.

### **Boris Johnson**

Boris Johnson sucedió a Theresa May al frente del gobierno en julio de 2019 tras la renuncia de la primera ministra. Johnson estudió en el célebre y elitista Eton College y en la Universidad de Oxford, donde se tituló en el estudio de los clásicos de Grecia y Roma. Primero periodista influyente que contribuyó a dar alas al movimiento euroescéptico británico, **Johnson fue alcalde de Londres entre 2008 y 2014.**

Johnson dejó el cargo para convertirse en ministro de Exteriores en el gobierno de May, desde donde criticó los planes de la primera ministra para sacar a Reino Unido de la Unión Europea. El ex alcalde de Londres es partidario del Brexit a cualquier precio, aunque sea sin acuerdo. De hecho, Johnson propuso suspender el Parlamento entre el 9 de septiembre y el 14 de octubre para impedir que los parlamentarios bloquearan un Brexit sin acuerdo, una decisión que el Tribunal Supremo de Reino Unido, máxima instancia judicial del país, calificó el pasado martes 14 de octubre de “ilegal”.

### **Jeremy Corbyn**

Jeremy Corbyn es el líder del Partido Laborista desde septiembre de 2015, tras ser elegido en las primarias con el 60% de los votos. Empezó su militancia política como representante sindical y siempre se ha definido como euroescéptico. En 1975, de hecho, votó contra la permanencia en el Mercado Común Europeo. Sin embargo, Corbyn se opone a un Brexit sin acuerdo y reclama un nuevo referéndum.

---

### **Nicola Sturgeon**

Principal opositora del Brexit, Nicola Sturgeon es ministra principal de Escocia y líder del Partido Nacionalista Escocés (SNP, por sus siglas en inglés) desde 2014. Firme defensora de la independencia del país y partidaria del *remain*, Sturgeon ha emergido como una de las principales figuras de la política británica

### **Nigel Farage**

Líder del Partido Independencia de Reino Unido (Ukip), Nigel Farage abandonó el Partido Conservador en 1992, después de que Reino Unido firmara el Tratado de Maastricht, que dio lugar a la creación de la Unión Europea y la moneda común. Desde entonces, Farage ha llevado a cabo una intensa campaña contra la UE, paradójicamente, desde su escaño en el Parlamento Europeo.

### **John Bercow**

John Bercow saltó a la fama a ritmo de “order!”. De origen judío, Bercow estudió en Essex y fue nombrado presidente del Parlamento británico en 2009. El *speaker* se hizo conocido por sus potentes llamas al orden, su sentido del humor y sus reproches a los diputados. En septiembre de este año, Bercow anunció su dimisión para el próximo 31 de octubre. Durante los últimos años, ha sido acusado por los parlamentarios euroescépticos de favorecer a los partidarios de frenar la negociación del Brexit.

### **Michel Barnier**

El francés Michel Barnier fue designado negociador de la Unión Europea para el Brexit en 2016. Barrier fue ministro de Exteriores francés entre 2004 y 2005 en el gobierno de Jacques Chirac y comisario europeo de Servicios Financieros entre 2010 y 2014. La semana pasada, Barnier aseguró que, de momento, no hay bases para un acuerdo con Reino Unido dado el posicionamiento de Boris Johnson en cuestiones como la salvaguarda irlandesa.



### **Brexit**

El Brexit es un acrónimo de las palabras *Britain* (Reino Unido) y *exit* (salida) y hace referencia al proceso de salida del Reino Unido de la Unión Europea. El término fue acuñado por analogía con *Grexit*, el concepto utilizado en el ámbito financiero y político para referirse a la posible salida de Grecia de la zona euro, en 2012.

### **Artículo 50 del tratado de la UE**

El artículo 50 del Tratado de la Unión Europea establece el procedimiento por el que un Estado miembro se puede retirar de la Unión Europea. El Estado miembro en cuestión deberá notificar su intención al Consejo Europeo y establecer los marcos de la retirada. El acuerdo deberá establecerse en función del apartado 3 del artículo 218 del Tratado de Funcionamiento de la Unión Europea, según el cual “la Comisión presentará recomendaciones al Consejo, que adoptará una decisión por la que se autorice la apertura de negociaciones y se designe al jefe del equipo de negociación de la Unión”.

### ***Backstop***

---

El *backstop*, o la salvaguarda irlandesa, es una cláusula que negociaron Londres y Bruselas para evitar una frontera física entre Irlanda e Irlanda del Norte. **Esta norma prevé que Irlanda del Norte permanezca dentro del mercado único y la unión aduanera.**

La salvaguarda sólo debería entrar en vigor si para diciembre de 2020 no hubiera un acuerdo comercial entre la Unión Europea y Reino Unido. En tal caso, la salvaguarda sólo podría anularse por acuerdo de las dos partes, lo que implicaría que Reino Unido no podría abandonar la unión aduanera sin la aprobación de la Unión Europea.